

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

A NUESTROS LECTORES

Constantes en nuestro afán de aumentar cuanto nos sea posible la propaganda Católica, y agradecidos al favor que el público nos dispensa, hemos determinado aumentar el tamaño de nuestro periódico sin alterar absolutamente nada el precio de la suscripción. En breve introduciremos esta mejora.

Dejamos subsistente el ofrecimiento que hicimos al Cleo de regalar á los que nos proporcionen alguna nueva suscripción, el interesante libro *El Arcipreste de Huelva que puede un Cura hoy*. Y á los que nos regalen, nuevos suscriptores, ofrecemos el piadoso libro *El Padre Arnoldo titulado la Imitación del Corazón de Jesús*, si bien los gastos de remisión de éste serán de cuenta de los nuevos suscriptores, y en otro caso los del certificado, así lo piden, para seguridad en la recepción.

El principio del fin.

La atenta observación de los hechos, que constituye la práctica de la política moderna, demuestra que cuando un Gobierno empieza á sufrir modificaciones de mayor ó menor importancia que no se fundan en motivos tan esenciales como la salud de algún Ministro ó cosa por el estilo, la descomposición de ese Gobierno es evidente y en plazo relativamente breve se patentiza.

Así, al resolverse la crisis que se ha producido en el seno del Gobierno que preside el Sr. Canalejas, claramente se ha manifestado la desorganización, la descomposición del partido liberal, que pronto, muy pronto, tendrá que abandonar el Poder para atender nuevamente á su organización y á marcar su orientación para lo venidero. La crisis ha sido, si no un nuevo signo de descomposición, un nuevo indicio de la falta total de disciplina que existe en el partido gobernante. Falto éste de cohesión, minado por las luchas internas de personalismos y pequeñas miserias, disgustados algunos Ministros por el resultado de la discusión de los presupuestos, en la que han sido desautorizados por el propio Presidente del Consejo, era evidente que la crisis había de producirse, así como era seguro que el Sr. Canalejas, á pesar de sus prerrogancias y desplantes de jefe indiscutible de un partido que tiene á sus jefes como personalidades hábilmente entregarse á los elementos del

fenecido bloque y había de buscar el calor de la prensa del «trust», de la que, en su afán de popularidad populachera, no podía prescindir.

Y ahí están los nuevos Ministros para demostrarlo. El Sr. Alonso Castrillo, moretista de toda su vida, uno de los más fervientes defensores del bloque, va al Ministerio de la Gobernación, sustituyendo al Sr. Morino; el Sr. Salvador, cuya historia política es sobradamente conocida, sustituye al señor Burell, que cae envuelto en el ludibrio de haber cacareado mucho y no haber hecho nada, á pesar de que toda la prensa le ha jaleado como á una de las más notables figuras de nuestra política, y, por último, el Sr. Gasset lleva al Gobierno toda la fuerza de la prensa del «trust» y las simpatías del bloque, que en él tiene uno de sus ídolos por lo mismo que su característica es la vana fatuidad de la ineptitud vestida de oropeles.

El Sr. Canalejas, con esos nuevos Ministros, propónese continuar en su labor radical y antirreligiosa. No se entusiasma. La crisis ha sido, por ahora, resuelta; pero con ella se ha demostrado que el partido liberal se descompone, se desmorona y en no lejana época caera del Poder.

Esto ha sido el principio del fin.

¿NEUTRALIDAD?

Aplicando algo de resta y otro poco de sumar, dicen que podré guardar la neutralidad impuesta. Mala aritmética es ésta para un cristiano mentor, cifrar toda su labor en cantar las hermosuras de unas pobres criaturas suprimiendo al Criador.

Llevar á la inteligencia la verdad sin su cimiento, la justicia sin su asiento, el deber sin su conciencia; reducir toda la ciencia á aquesta cienaga impura, como si entre esa basura viviesen las almas, eso ni es cultura, ni es progreso, sino crimen ó locura.

Yo siento á Dios y le veo ostentando su grandeza hasta en la horrible simpleza con que le niega el ateo; su nombre bendito leo del firmamento en la anchura, en la rizada llanura con que se extienden los mares y en los altos lumineros que alambra la noche oscura.

Su inmenso espíritu flota lo mismo en la amplia región do se forja el nubarrón y el rayo terrible explota que en la cristalina gota del rocío mañanero, en el humilde sendero de la hormiguita del llano, como del sol más lejano en el vasto derrotero.

Que El es la causa primera si causas tienen los seres, y si hay en ellos querer es su finalidad postrera. Sin El la ley es quimera y el derecho sin razón, la autoridad opresión y todo una gran mentira en torno de la cual gira angustiado el corazón.

Porque Dios es la sin par belleza hasta donde sabe desde la flor al querube desde el arroyo hasta el mar. ¿Y quien no puede apagar ni una estrella de ese cielo podrá quitar el modelo hacia el cual el alma humana naturalmente cristiana remonta también su vuelo?

¡Jesucristo, el que á la tierra inundó de luz divina! ¿quién no amará su doctrina que sólo bondad encierra? En vano el mundo la guerra le hizo más dura y cruel dándole á beber la hiel de todas las amargas, rotas viejas ligaduras las gentes fueron á El.

Y encontraron en su hogar de inefable poesía la paz, el bien, la alegría que el mundo no puede dar. Allí aprendieron á amar á Dios como á Padre bueno, mirar al yo como ajeno cuando lo ilícito quiere y por lo que nunca muere á despreciar lo terreno.

Que El era Dios, lo decía su palabra verdadera y de su persona entera la celestial armonía; la cumplida profecía, el pobre ciego curado, el muerto resucitado, el pesebre de Belén, la cruz de Jerusalén, el mundo entero salvado.

Por eso en Jesús creyó el gentil y el publicano, y ante el furor del tirano el mártir su sangre dió. ¿Y esto que á mí me enseñó la razón, la fe y la historia, santa y legítima gloria, verdad que ilustra y consuela, se ha de expulsar de la escuela como vilísima escoria?

¡Pretensión absurda y necia, lo que es de Dios no perece, se le ama ó se le aborrece, pero no se le desprecia. Por eso, aunque se aice recia la impía revolución, abrazando su pendón ó aborreciendo su ley, á Cristo tendrá por Rey el humano corazón.

S. O. Montealegre.

Desde Madrid:

Entramos en el año de 1911 con toda la felicidad apetecible en este país de papanatas y de mentecatos bajo la égida de unos políticos tan desatentados como los que ahora nos usufructuamos. En muchas elegantes moradas se solemnizó la entrada del año con exquisitas cenas, en las que ni las consabidas uvas ni la alegría faltaron. En muchas casas del género cursi se echaron los clásicos estrechos, motivando tan inocente cuanto ridícula diversión la algazara y contentamientos naturales entre las jóvenes casaderas. En una de las reuniones en que se echaron los estrechos, salió Canalejas con la ley de Asociaciones, la cual, en una quintilla mal rimada y peor medida, dijo á su *amado estrecho*.... que la compre dulces, porque «están verdes».

Las noticias que se reciben de Portugal acusan graves trastornos. La opinión está preocupada con tales noticias, pues nuestra proximidad al país lusitano, caso de que el movimiento se propagase y adquiriese mayor intensidad, pudiera acaso obligarnos á movilizar nuestro Ejército y á adoptar medidas que sólo Dios sabe á dónde podrían conducirnos. En Portugal reina la más desenfrenada anarquía; el Ejército y la Marina están indisciplinados; la Autoridad se ve escarnecida y desacatada; el poder judicial se mueve únicamente á impulso de venganzas personales y de odios políticos; los derechos de ciudadanía son verdaderos mitos, y el Gobierno que preside Braga ejerce la más odiosa y abominable dictadura. ¡Oh! Todo eso estaba previsto y anunciado. Y aun yo mismo, lectores míos, me permití decir, cuando se constituyó la forma republicana en el vecino país, que á los lusos les sentarían mal esas Bragas.... ¡Ya, ya se ven las llaguitas! ¡Y aprendamos los españoles!

La Junta municipal de Asociados de Barcelona, interpretando mejor que los Concejales sus deberes de defensores de los intereses del pueblo, rechazó el inmoral presupuesto confeccionado por los lerrouxistas, quienes, en vista de ello y pensando que sin ese presupuesto no pueden hacer cómodamente su negocio, se retiraron del Ayuntamiento. ¡Bien por los Sres. Asociados barceloneses! ¿Habrán matado con este acto de honradez administrativa la inmoral y perniciosa personalidad política de Lerroux? Si tal hubiere logrado, merecerían bien de Barcelona y de España entera.

Ya que hablo de Lerroux y de sus secuaces, no quiero dejar de decir á mis lectores que el mitin celebrado ayer en Valencia por los radicales ha sido el espectáculo más bochornoso y repugnante que os podéis imaginar. Con decir que se dieron vivas á Ferrer, está juzgado el sentido común de oradores y público; con decir que se puso el veto á determinados elementos de Gobierno, está juzgada la fatuidad de los predicadores del radicalismo, y con decir que se atropelló bestialmente á un fotógrafo que sacaba vistas de los sitios en que no había público, está juzgada la barbarie de los oyentes. ¡Y esos son los hombres que aspiran á

dirigir los destinos de la Nación.... ¡Desgraciada España si cayera en manos de esa caterva!....

Dejemos á los republicanos, que los monárquicos también se las traen. Hoy se ha resuelto la crisis: salen del Gobierno Merino, Calbetón y Burell. Los dos primeros son, ¿no os acordáis?, aquellos dos Ministros que estuvieron tan acertados en las pasadas huelgas de Vizcaya y Cataluña...., aquellos que estropearon todo y tuvieron la rara habilidad de empeorar la situación de patronos y huelguistas. Burell... es el periodista galano, correcto, fluido, que siempre puso su pluma al servicio del mejor postor, y que al subir al Ministerio de Instrucción pública demostró, á pesar del empeño que en disimularlo teníamos todos sus compañeros, los periodistas, que el muñeco endiosado no tiene dentro otra cosa que aserrín. Después de varias visitas, cabildeos, combinaciones y conferencias, el señor Canalejas encontró sustitutos para los tres Ministros salientes, y los Sres. Salvador, Alonso Castrillo y Gasset ocuparán, respectivamente, las Carteras de Instrucción Pública, Gobernación y Fomento.

Parece ser que esta combinación, por virtud de la cual el Sr. Canalejas se buscaba los puntales del bloque y del «trust», ha salido un poquito desigual, pues ambos elementos se muestran reservados y hasta algo hostiles. Yo creo que esas son papelerías y pequeñas hipocresías del «trust», pues todos sabemos que su afán constante, y aun parte del objetivo de su empresa mercantil, era elevar la mediocridad de su consejero accionista D. Rafael Gasset, aunque para ello fuera preciso convencernos á todos los españoles de esa tontería de la política hidráulica y de que Gasset es un hombre de talento. El Sr. Moret está también algo disgustado, porque él quería más de lo que le ha dado el Presidente del Consejo, y todos los indicios hacen presumir que el partido liberal ha de tirar muy poco tiempo en el Poder, pues se descose por todas partes, sin que de nada sirvan las medias suelas y los tacones que le ha hecho D. José. A todos estos motivos de disgusto hay que agregar el que ha producido entre los liberales la combinación diplomática, de la que algunos esperaban sacar raja, y el ofrecimiento hecho al Sr. Calbetón de la Embajada cerca de Su Santidad.

Cuantos conocen algo de asuntos de Marruecos, se extrañan, lamentándose, de la sustitución de nuestro Ministro en Tánger, Sr. Merry del Val, á cuyos talentos y habilidad tanto debemos. Parecía natural que el Sr. Merry del Val continuase en la Legación de Tánger hasta la total terminación y formalización del último tratado. El Gobierno lo estima de otro modo: allá él, y que no nos salga mal.

En Barcelona continúa la huelga de descargadores de muelle. ¿Para qué hacer comentarios?

Gracias á la piadosa munificencia de los Sres. Caviggioli, que para tal objeto legaron una importante suma, Madrid cuenta con una nueva Iglesia, que ayer fué abierta al culto. Está situada en la calle de Alcalá, esquina á la de Lagasca, y es de un elegantísimo estilo bizantino, habiendo dirigido su construcción el notable Arquitecto señor Arbós. Además de la Iglesia, riquísima y preciosa, se ha inaugurado, unida á ella, la residencia de los P. P. Agustinos, á cuyo cargo está, y las clases para los niños pobres, que darán gratuitamente los frailes. Puede que aún haya quien hable mal de los frailes y diga que la Religión es enemiga de la cultura.... Sí; los habrá. ¡Hay tanto... lerrouxista sin sentido común!....

Siliceo.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EXTRACTADÓSELOS

Del 4 al 5, pasará por el mar del Norte la depresión de las Islas Británicas, y la del golfo de Vizcaya se encaminará por la región pirenaica al Mediterráneo superior. Seguirán re-

gistrándose lluvias en nuestras regiones, principalmente desde el N. y NE. al paralelo central, en particular el miércoles 4, con vientos de entre SO. y NO.

El viernes 6, al apartarse por el mar Báltico y por el N. de Italia y el Adriático las depresiones de los días anteriores, se perturbará más la situación atmosférica de la Península, porque llegará á Portugal una depresión oceánica que causará lluvias bastante generales y algunas nieves, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Continuará el temporal de lluvias y nieves en nuestras regiones el sábado 7, pues además de la presión del O. de la Península habrá otras en el Mediterráneo y centro de Francia.

El domingo 8, actuará un centro de perturbación atmosférica en el Mediterráneo superior, otro en los parajes de Baleares y una nueva depresión oceánica se irá acercando á Portugal. Se registrarán lluvias y nieves en las regiones vecinas al Mediterráneo y en las del O. de la Península, con vientos de diverso rumbo.

Del 9 al 10, quedarán en el Mediterráneo superior y en Túnez mínimos barométricos, y otras depresiones actuarán en el NO. de la Península y en Irlanda. Por el influjo de estos elementos se producirán algunas lluvias y nieves en nuestras regiones, particularmente desde las del NO. y N. hasta las centrales, con vientos de entre SO. y NO.

El miércoles 11, se acercará á Galicia la depresión del NO. y se presentará otra en el SO. de Portugal, ocasionando lluvias bastantes generales, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

Estas depresiones pasarán por el centro y S. de la Península el jueves 12, y producirán lluvias generales y algunas nieves, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Se modificará la situación el viernes 13, porque llegará á las Islas Británicas un centro borrascoso que, con la depresión que habrá en el N. de la Península, causará lluvias y algunas nieves en nuestras regiones, especialmente de las del NO. y N. hasta las centrales, con vientos de 3.º cuadrante.

El sábado 14, se hallará en el mar del Norte la depresión de las Islas Británicas, y la del N. de la Península habrá pasado al Mediterráneo superior. Se registrarán lluvias y nieves en la mitad oriental de la Península, principalmente en el NE., con vientos del 4.º cuadrante. Descenso considerable de temperatura.

Mejorará la situación general de la Península el domingo 15, pues se alejará por el Báltico la depresión del mar del Norte, y solamente quedarán en el Mediterráneo mínimos barométricos que producirán algunas lluvias y nieves en las regiones vecinas, con vientos de entre NO. y NE., que harán bajar más la temperatura.

Sfeljogn.

Al año nuevo.

Año que vas á nacer
Tras tuas horas no más,
¿Quién sabe lo que será?
¿Quién ¡ay! lo que vas á hacer?

¡Bien vengas al vienes, año,
Como un iris de bonanza!
Hoy eres noa esperanza...
¡No acabes en desengaño!

Pon tus esfuerzos á prueba,
Remueve al mundo en su base;
Tu programa está en la frase
«Año nuevo vida nueva.»

A. M. D. G.

De la semana.

El viaje del Rey.—El Presidente del Consejo de Ministros ha celebrado una extensa entrevista con S. M. el Rey, ultimando algunos detalles relativos al viaje á Melilla.

Han salido de Madrid para Málaga, donde embarcarán para Melilla, varios automóviles de Palacio.

De Estado.—Se han firmado los siguientes decretos:

Ascendiendo á Ministro de Montevideo al Marqués de Medina.

Nombrando Ministro de los Estados danubianos á D. Manuel Muntedo.

Trasladando al Consulado de Gibraltar al Cónsul general en Montreal don Eduardo Ortiz Zugarti.

Ascendiendo á Cónsul general de primera clase á D. Arturo de Baldarano en Hamburgo y á D. Joaquín María Torroja, Cónsul general en Londres.

Trasladando al Consulado de Budapest á D. Jaime Romeo de Bayner, Cónsul en Trieste; al de Milán á don Enrique Gaspar, Cónsul de Roma.

Ascendiendo á Cónsul de primera clase en Montreal á D. Manuel García Cruz, Cónsul de segunda en Bremen.

Yeso, cal y cemento.—El Sr. Portela ha comunicado al Ministro de la Gobernación, que, como consecuencias de haber desechado la Junta de Asociados el presupuesto del Municipio barcelonés, se había empezado á aplicar el antiguo en lo que se refiere á la cal, yeso y cemento.

Esto originó protestas de los industriales perjudicados.

El estado de la huelga en la capital de Cataluña ha mejorado algo, no obstante las excitaciones que se hicieron en varios mitines.

Los redentores de la Patria.—En el expreso de Barcelona han llegado á Valencia varios Diputados para asistir al mitin que dará el Sr. Lerroux.

Les acompañan un grupo de radicales catalanes.

Han zarpado de este puerto con rumbo á Buenos Aires, los vapores *france* y *Latio*.

El primero conduce 400 emigrantes y 300 el segundo.

Casi todos ellos son murcianos y alicantinos.

Es probable que el apóstol del socialismo hable de la influencia de los mitines anticlericales sobre la emigración.

Y también se cree que habrá muchos incautos que le escuchen con la boca abierta.

La supresión de los consumos.—Desde primero de año ha desaparecido en Vigo y Alicante el impuesto de consumos.

Con tal motivo reina gran alegría y un júbilo inmenso.

El gordo.—El premio gordo del sorteo último ha correspondido á 25 cargadores de la Aduana del Grao (Valencia), que adquirieron el billete con 50 pesetas ganadas en la Lotería de Navidad.

Crisis.—En el Consejo de Ministros que se ha celebrado, quedó resuelto plantear ante el Monarca la cuestión de confianza, presentando el Gobierno en pleno la dimisión.

MAGOS LUGAREÑOS

Sobre la falda de una colina,
cual de palomas beba coidada,
el pueblo duerme y en lo alto velan
torre é Iglesia como un alcázar.

Tiende la noche su negro manto
de siebla orlado fría y pesada,
quedando envueltos en el misterio
torre é Iglesia, campos y casas.

Hiere los aires bronce sonoro
dando una á una diez campanadas,
y bajo el porche del santo templo
sus negros velos la noche rasga.

Brillan antorchas, suena la trompa,
pifan corceles, bullicen fantasmas,
que de la cima hacia el poblado
bajan rodando en cabalgata.

Son los tres reyes magos del pueblo,
tres gnapos mozos son que cabalgan,
con gran tarbante, con sendo manto
hecho de colchas rojan y blancas.

Mozos y mozas van en su séquito,
llevan antorchas, tocan dulzainas,
traen castillos con vidrios rotos,
que el ruido imitan del oro y plata.

A verlos caen madres y abuelas,
y abren balcones y abren ventanas,
donde colocan los regatillos

con que ya el niño saca en la cama.

Si hay r. g. azulejo que quiera verlos

Los más ya sueban tambores, flautas,
sones, caballos y una escopeta)
terme, lo dice, en mála: santa,
Duerme, hijo mío; los Reyes Magos,
¡la inocencia, cual de la infancia
ilusiones, se desvanecen
¡quieres verlos tan cara á cara.

S. Liso y Estrada.

La nochebuena en el «Castañar».

Los Excmos. Sres. Condes de Finat han tenido el buen gusto de pasar en su extensa y hermosa finca de «El Castañar» estos días de Navidad, y han querido hacer participantes á sus dependientes de las puras y cristianas alegrías propias de estos días.

La nota saliente ha sido la Misa del Gallo, que un ilustre cronista, después de hacer comparaciones de las ventajas de la vida del campo en relación á las ciudades, dice así:

Amplia es la gótica capilla en que se venera alabastrina imagen del siglo XIV; por sus ojivales ventanales filtra la alegre iluminación del interior al través de policromadas vidrieras. Va á celebrarse la Misa del Gallo allí, ante un artístico nacimiento, ha de reunirse, en cristiano consorcio, amos y dependientes, pastores y guardas.

Trigense unos y otros por senderos y caminos. Es la noche serena y fría de invierno castellano, y en la proximidad del templo la iluminan hogueras y resplandores permiten apreciar el portal en el que humanas figuras dan vida al místico recuerdo. Esta sorpresa, hábilmente preparada por los piadosos propietarios. Nada falta para que la ilusión sea completa; invisibles figuras representan el sagrado misterio; jóvenes zagales llevan su randa; verdaderos molineros conducen blancos costales sobre vivientes bestias, mientras grupos pastoriles amanzan el cuadro con músicas y cantares, armonizando la alegría de la noche con su religioso ambiente.

En el aire las notas de la opuscula copla que la musa popular ha brotado con el encanto de rida improvisación, y mientras los unos bailan se mueven, otros se postran reverentes ante el simbólico establo.

Llego... la campana anuncia que la Misa empieza, y el órgano preludia litúrgicos cantos. Los servidores de la finca llenan el templo, mientras el campo huye la artística visión y las lucientes estrellas iluminan con puros reflejos el abeto que en el parde del castillo soporta la profusión de juguetes que harán felices á los pequeños.

La ha sido la nochebuena de los pastores de «El Castañar», que al través de veinte centurias han hecho viva tradición inmutable de aquélla. Los que más afortunados, pudieron ofrecer sus rebaños al Divino Pastor.

Al termina el cronista, y nosotros por nuestra cuenta, añadimos: Si los señores de la nobleza pensaran en hacer participantes de sus goces y alegrías puras á sus dependientes y servidores y en cristiano consorcio se agrupan á celebrar las fiestas religiosas el socialismo anticristiano, esa plaga de la sociedad actual, no encontraría propósitos entre la noble clase trabajadora.

RESTA SIMPÁTICA

Tanto cuanto se refiere á los pequeños fuegos, llena el corazón de simpatías. Tal podemos decir de la fiesta realizada por en el salón bajo del Palacio Arzobispal.

Verificado, como teníamos anunciado, la bendición de ropitas para los niños pequeños de los obreros; hizo el Excmo. Sr. Cardenal y fueron padrinos el Excmo. Sr. Gobernador civil y D. Esperanza Lozano de Muñoz. Después de la bendición, su Eminencia Reverendísima, valiéndose de las palabras de Cristo «Lo que hicieris con uno de estos pequeñuelos conmigo lo has hecho conmigo», dirigió breve, pero sentida plá-

tica, ponderando la importancia de esta obra de caridad vistiendo al desnudo y alabó los esfuerzos de las señoras en sostener tan simpática obra.

Las señoritas cantaron dos preciosos villancicos mientras su Eminencia Reverendísima daba á adorar, á la escogida concurrencia, el Niño Jesús, que estaba artísticamente colocado en la mesa del centro.

Tanto el Excmo. Purpurado como el Excmo. Sr. Gobernador civil y la señora Lozano, con un desprendimiento digno de alabanza, depositaron una buena limosna destinada á los gastos de la Cuna del Niño Jesús.

Cumplir con su Oficio.

Un joven, sin vergüenza, se hallaba en una Iglesia, pero sin la menor compostura, mirando á las señoras que entraban ó salían, riéndose y dando escándalo.

El perrero de la Iglesia, que tenía orden de no permitir cosas de esta clase, le dijo se saliese á la calle.

—¿Y quién es Ud. para mandarme?, le preguntó el joven con voz arrogante.

—Yo cumplo con mi oficio, pues soy perrero, contestó el otro con sencillez, sin pensar cuán justa y adecuada era su respuesta.

CENTRO DE ARTISTAS

Dos periódicos locales dan las gracias al Sr. Presidente del Centro de Artistas por bonos que han recibido procedentes del mismo para la limosna que dieron el día 1.º de año.

Esto, que es corriente, no nos llama la atención, pero si el que siendo costumbre mandar esos bonos á toda la prensa local, se haya alterado esa costumbre y no se hayan remitido á EL CASTELLANO. ¿A qué obedece esto?

Nosotros no podemos, no debemos pensar que sea otra la causa que un olvido involuntario: pero como hay quienes opinan que esto es debido á la campaña que hace tiempo venimos haciendo contra el juego y que por la misma causa se retiraron en el año anterior algunas suscripciones á nuestro periódico, creemos que el Sr. Presidente debe dar una explicación satisfactoria sobre el asunto, explicación que nosotros insertaríamos con gusto, ya que no queremos sufra detrimento ningún Centro social cuando no haya fundamento para ello.

DE LA PROVINCIA

Ocaña.

El Juzgado de Instrucción de este pueblo ha recibido una denuncia escrita por el Sr. Cura párroco de Dosbarrios, en la que se hace constar que, en días pasados, varios individuos realizaron escandalosos actos en la Iglesia del pueblo precipitado, llegando á interrumpir la Misa que se verificaba.

La autoridad judicial, con celo digno de encomio, ha incoado el sumario correspondiente para depurar los hechos y determinar las responsabilidades exigibles.

Talavera.

Ha sido herida una mujer llamada Cirila de la Torre, á consecuencia de un disparo que contra ella efectuó un hombre que todavía no ha sido capturado.

Montearagón.

Nos comunican lacónicamente una estúpida noticia.

Una mujer, cuyo nombre ignoramos, ha sido agredida por su hijo Raimundo Pérez Rocha, que con una navaja le produjo varias heridas en distintas partes del cuerpo.

El Facultativo forense, por orden del Juzgado, ha reconocido á la lesionada, calificando de pronóstico reservado las heridas que padece.

Recas.

Ha sido detenido y puesto á disposición de la autoridad judicial el vecino de este pueblo Claro Bravo Basalanza, á quien se atribuye la comisión de varios delitos de hurto realizados en propiedades enclavadas en el término municipal de este pueblo.

DE LA CAPITAL

Caridad del Prelado.

Lo hemos oído y no lo debemos callar. No sólo la gran cantidad de pan dada en el Palacio Arzobispal las vísperas de Navidad y las abundantes limosnas que todos los jueves y sábados se dan en el mismo, y cuya cantidad asciende á cerca de 60 pesetas cada vez, si que también muchas limosnas particulares á verdaderos necesitados que acuden á Palacio, con la confianza que acude un hijo á su bondadoso padre.

Alguna vez hemos querido publicar nombres y señalar cantidad, pero siempre nos hemos encontrado con la reserva profunda con que el Prelado quiere se hagan estas limosnas.

Pero nuestro caritativo Prelado no puede evitar que personas agradecidas á sus bondades nos lo hayan hecho saber y deseen que se haga pública su caridad para ejemplo de otras personas y confusión de los enemigos del Clero que presentan á éste ante el público, sin caridad ni compasión para con el pobre necesitado.

Interesante á las Maestras de niñas.

Los Boletines Oficiales correspondientes al 29, 30 y 31 del pasado Diciembre, publican el escalafón de las cuatro categorías para el aumento gradual de sueldo en el bienio de 1909 y 1910, y su lectura interesa mucho á citadas señoras.

Pésame.

D. José Cabrera, nuestro suscriptor y amigo, ha tenido la desgracia de perder á su amable padre D. Antonio, que vivía en su pueblo natal, Eléucar, y que también era nuestro suscriptor.

Muy de veras sentimos tamaña desgracia, si bien debe servirle de no pequeño consuelo el que haya muerto tan cristianamente como había vivido y se haya preparado para el terrible trance con la recepción de los Sacramentos.

Rogamos por él.

Nuestros votos.

D. Casimiro García Bello, hermano del muy ilustre Sr. Lectoral, D. Luis, hállase gravemente enfermo y el sábado le fueron administrados los Sacramentos. En la mañana de hoy el enfermo está algo mejor.

Elevamos nuestras preces al Cielo por la salud del que fué nuestro Profesor y siempre nuestro buen amigo.

Bautizo.

Mañana 4, en la Iglesia Parroquial de San Nicolás de Bari, tendrá lugar el bautizo del primer varagato de nuestro amigo y suscriptor D. Julio San Román, fruto de su matrimonio con D.ª María Moreno, siendo el bautizante don Luis García Bello.

A todos nuestra efusiva felicitación por este nuevo favor del Altísimo.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrenal, núm. 24, teléfono 24.

Acto heroico.

Según nuestros informes, mañana dará un adiós al mundo é ingresará en el Convento de Carmelitas Descalzas de esta ciudad, la joven señorita María Aleubilla, hija de nuestro distinguido amigo D. Doroteo Aleubilla.

El cielo bendiga sus resoluciones y colme el corazón de la nueva esposa de Cristo de los consuelos de la virtud.

Propagación de la Fe.

Satisfechas pueden estar las señoras que componen la Junta Diocesana, y satisfecho puede mostrarse el Director D. José Santa María con el resultado obtenido en el año que ha finado en la recaudación de fondos destinados á las misiones.

Dichos fondos han tenido un aumento no despreciable sobre lo colectado en el año anterior. Asciende la cantidad recaudada en 1910 á la suma de 2.265 pesetas, que deducidos los gastos ocasionados, han sido remitidas á la señora Tesorera Central de Madrid para que ésta á su vez lo entregue el Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad para que haga la conveniente distribución.

Sabemos que no pocos Sres. Cursos han trabajado muy bien para allegar esos recursos, y hemos oído á las señoras de la Junta hacer elogios de no pocos de citados Párrocos que han secundado sus esfuerzos.

En el Ayuntamiento.

Anoche no pudo celebrarse sesión la Corporación municipal por falta de número de señores Concejales. Se hará costumbre en el año que comienza no asistir en primera convocatoria?

Botatas.

En la noche del sábado, y en la plaza de Barrionuevo, se propinaron numerosas botatadas dos individuos que no hemos podido averiguar sus nombres. El motivo de esta cuestión desahóse en un establecimiento de Baco, y uno de los contendientes fué asistido en el Hospital de la Misericordia.

Veladas.

Los Luises preparan una velada para los días 6 y 7 del presente mes á las seis de la tarde.

Fiesta de Reyes.

Los preparativos que las señoritas del Apostolado del Sagrado Catecismo han hecho para festejar á sus niños, tocan á su término, y según noticias fidedignas, SS. MM. los Reyes Magos llegarán á Toledo en la tarde del 6, instalándose en la casa de las damas Catequistas, en cuyo salón repartirán los regalos y juguetes que generosos donantes dieron para este fin, á las cuatro de la misma tarde.

El crecido número de niños y la falta de espacio impedirá á las señoritas del Apostolado á hacer gran número de invitaciones, por lo que ruegan que nadie juzgue olvido lo que es pequeño de salón.

Presidirá la fiesta el Excmo. Sr. Cardenal y están invitadas las Autoridades de esta ciudad.

Pesas y medidas.

En la calle de la Trinidad, núm. 3, ha quedado instalada la oficina de contrastación de pesas y medidas, la cual se verificará de nueve á doce de la mañana y de dos á cinco de la tarde desde el día 2 al 9 inclusive, excepto los días festivos.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Enero.—Día 4, Parroquia de Santiago Apóstol, 5 y 6, Parroquia Muzárabe de San Marcos, y 7, Parroquia de Santos Justo y Pastor.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misa rezada de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen, cantada, á las seis y media, y por la tarde, á las cinco y media, Selve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral, cantada por el pueblo, á las diez.

El día 8 habrá también Sermón, Cánticos y adoración del Niño.

Convento de Gaitanás.—La exposición del Santísimo se hace todas las tardes á las tres y se reserva á las cinco, previa la recitación de la Ectación y el Trisagio.

Iglesia de Santa María Magdalena. Todos los días, á las siete, siete y media, ocho y ocho media de la mañana, habrá Misas rezadas. El día 6, Misa de Pastores, con explicación del Santo Evangelio.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Hoy da principio el solemne Triduo que los niños de las Doctrinas consagran al Rey de todos los niños Cristo-Jesús los días 3, 4 y 5. Por las tardes, á las cuatro y media, el Santo Rosario, Sermón, Triduo, versos que recitarán varios niños, consagración el último día y adoración al Niño Jesús, armonizado todo con villancicos cantados por los mismos niños.

Predicará todas las tardes el R. P. Francisco J. Alcalá.

El día 6, á las ocho y media, dirá la Misa y dará la Comunión á los niños el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar. Cantarán preciosos Motetes y Villancicos los niños, dirigidos por las señoritas de la «Asociación del Apostolado del Sagrado Catecismo y Santo Cracifijo».

En dicho día se celebran los cultos del primer viernes de mes. La Misa de Comunión á las ocho, y los cultos de la tarde á las tres y media; predicando el Il. I. Sr. D. Gabino Marqués, Capellán de Reyes Nuevos. Al final del ejercicio se dará á adorar el Niño Jesús.

Oratorio de San Felipe Neri.—El día 6, festividad de los Santos Reyes, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media, y después se rifarán doce bonos de pan entre los Congregantes para que éstos los entreguen á los pobres.

Parroquia de Santa Leocadia.—Todos los días, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario ante el Altar de Nuestra Señora de la Salud. Los sábados se canta á continuación la Salve.

Iglesia de San Román.—Todos los días festivos hay Misa rezada á las nueve.

Los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, á las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Esperanza. Por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salve.

TRASPASO

Se traspasa, en precio sumamente económico, una tienda de ultramarinos en buen sitio. En la Administración de este periódico darán razón.

VENTA DE CASA

Por los albaceos testamentarios de D.ª Luisa Larios, se vende la casa número 4 de la plazuela de Santa Isabel y un solar contiguo al Mediodía. Precio y condiciones de venta en la misma casa.

La verdad ante todo.

Un amigo periodista con interés de obsequiar Me ha ofrecido su diario Por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, Mas no la quiero aceptar porque la bondad del género es inútil anunciar.

Para qué decir que es buena mi exquisitez Mazapan, Si hasta los del extranjero le vienen aquí á buscar.

Que tengo buenos pasteles no me hace falta decir, Demasiado lo enaltecen los que saben distinguir.

Si es las agujas de carne á qué las voy á anunciar cuando todo el mundo sabe que esta es mi especialidad

Pastillas brea, especiales, tampoco debo nombrar, la demanda es más crecida que puedo yo fabricar.

El gran partido en flambres. El sólo se recomienda y todo el público dice que en esto es la primer tienda.

Que estoy en Zocodover no lo digo ni es prudente, Todos saben dónde vive TELEFONO DE LA FUENTE

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, hiperterismo, inapetencia.

EL MEJOR TÓNICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortaleciéndolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no causar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 20, MADRID Se remite folleto á quien lo pida.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIDA É HONOR DE J. VELAZQUEZ GARCERAN, 46, y Lule, 8.

DOMINGO MARTÍN

Calderero mecánico.

Construcción de aparatos de destilación, norfias, bombas para elevación y extracción de agua, depósitos para agua. Especialidad en cocinas económicas para obreros para carbón y leña, centrales para hoteles, hospitales, etc. Se estafia toda clase de batería de cocina.

TOLEDO

Santa Ursula, 16, y Santa Isabel, 17

Teléfono 135.

Alberto Bretaña Vallejo

Corredor de Comercio matriculado

Lechuga, 9, TOLEDO

Nueva Confeitería,
Pastelería y Repostería**Tomás Abarrátegui**

7—Cuatro Calles—7

TOLEDO

Cafés, bombones, dulces finos y pastas. Riquísimos pasteles con toda clase de cremas.

Ensamadas mallorquinas, únicas en Toledo.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1.—MADRID

LÁMPARAS DE FILAMENTO METÁLICO

Conocidas son ya las ventajas del alumbrado con esta clase de lámparas. Mayor luz y más intensidad con menos consumo. Economiza un 70 por 100 y muy ventajoso para contadores y para tanto alzado.

Las lámparas de 16 bujías consumen menos de 5 bujías.

>	>	25	>	>	8
>	>	32	>	>	10
>	>	50	>	>	14
>	>	100	>	>	28

NUEVOS PRECIOS PARA LOS VOLTAJES DE TOLEDO

	Pesetas		Pesetas
Marca Osram de 16 bujías.....	2,90	Marca Metal (Nacional) de 16 bujías	2,25
> > 25 y 32 >	3,10	> > > 25 y 32 >	2,40
> > 50 >	3,50	> > > 50 >	2,75
> > 100 >	7,50	> > > 100 >	5,50
Marca Philips de 16 bujías.....	2,50	Marca Tántalo Siemens.	
> > 25 y 32 >	2,90	De 25 y 32 bujías.....	2,50
> > 50 >	3,15	De 50 >	3,00
> > 100 >	7,15	De 100 >	7,25
Marca A-E-G de 16 bujías.....	2,75	Lámparas de todas formas y clases desde 0,50 pesetas.	
> > 25 y 32 >	3,00	Lámparas para los voltajes de la provincia.	
> > 50 >	3,25		
> > 100 >	7,25		

MATERIAL ELÉCTRICO DE TODAS CLASES
Eduardo Alvarez.—Comercio, 23 y 25.—Toledo.
RELOJERÍA Y ÓPTICA.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido a los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

OPOSICIONES

a 30 plazas de 1.800 pesetas del Ayuntamiento de Madrid.

No se necesita título alguno.

Edad mínima, 17 años; máxima, 40.

Se facilitan contestaciones al nuevo programa.

Clases tarde y noche.

ACADEMIA MODELO

CAÑIZARES, 2, 4 Y 6. MADRID

Gran taller de Coches y
Agencia de Transportes

de la

Empresa de coches de los Ferrocarriles

de

Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono. 54.

COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.

TOLEDO

JUAN MARTÍN BURRIEL

ANTIGUA CONFITERÍA TITULADA LA «LECHUGUINA»

Fábrica del renombrado mazapán verdad de la

LECHUGUINA

Ricos chocolates elaborados con fórmulas aprobadas por el Laboratorio Municipal de Toledo.

11, Martín-Gamero, 11—TOLEDO

Depósito en Madrid del rico mazapán de la «Lechuguina»

Almacén de Coloniales y Confitería de D. Andrés Díaz Zorita

13—PLAZA DEL PROGRESO—13.

Antigua fundición de campanas

de

Constantino de Linares Ortiz
Carabanchel Bajo, MADRID

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece a todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchas años tiene recomendado por los Belesinos Eclesiásticos.

Para escultura religiosa en madera colorida, hay que consultar el taller del acreditado escultor

Aurelio Ureña

Colón, 14, Valencia

donde se facilitan al cliente fotografías y proyectos de toda clase de trabajos en imágenes, templetas, altares, andas, carrozas y todo lo que comprende al arte religioso.

Esta casa es muy conocida por muchos pueblos de la provincia y Diócesis de Toledo.

Economía y arte como pocos o ninguno.



	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 18 y 24		1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. > 400 >	14 y 18		1,00, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. > 350 >	16		1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de meriéndas, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tarros de encargo desde 50 paquetes. Al detalé. Principales ultramarinos.